



"Mi Dios Soberano enjugará las lágrimas de todos los rostros y pondrá fin a la afrenta de Su pueblo sobre toda la tierra." Isaías 25, versículo 8.

"וּמָחָה אֲדנָי יְהוָה דִּמְעָה מֵעַל כָּל-פָּנִים; וְחֶרְפַּת עַמּוֹ, יָסִיר מֵעַל כָּל-הָאָרֶץ." ישעיהו כה, ח.

Material para momentos de Duelo y Condolencias אסופה לכאב ונחמה

Octubre 2023 | חשון תשפ"ד











TABLA DE CONTENIDOS

Davar Torá: Rabi	no Yael Vurgan, Sha'ar Ha Negev	3
Rabina Naomi E	Efrat	4
Estudiante Rab	inico Smadar Bilik	5
Oraciones para tie	empos de desesperación: Una oración por Israel	8
Una bendición _l	oara quienes sirven en las Fuerzas de Defensa de Israel	9
Oración por los	heridos	10
Una oración po	r la redención de los israelíes cautivos	11
Oración por las	mujeres capturadas en la guerra	12
Kadish de duelo	D	13
Poesía hebrea, Co	anciones para tiempos de guerra	14



Ser rabino de Sha'ar Ha Negev, en la frontera de Gaza el 7 de octubre de 2023 / Por rabino Yael Vurgan

El día de Simjat Torá, Shabat, me desperté a las 7 de la mañana, después de innumerables llamadas telefónicas de la madre de un niño de Bar Mitzvá que se suponía que tendría su Alia a la Torá esa misma mañana. Ella compartió que habían sonado sirenas de ataque aéreo desde las 6 de la mañana. Al principio, pensó que eran "sólo" cohetes, pero pronto comprendió que esta vez era algo completamente diferente. Una guerra.

A partir de ese momento y dos semanas en adelante, cada hora de mi día y de mi noche está ocupada con innumerables llamadas telefónicas a los feligreses, a los que viven más cerca de la frontera con Gaza y específicamente a aquellos que han sido atacados por asesinos terroristas. ¿Dónde están ubicados todos? ¿Cómo aguantan...?

Pero la mayoría de la gente no responde. No hay recepción ni conexión. Algunos me escriben desde el interior de su habitación segura mientras hay tiroteos afuera de su puerta. Cada día, todo el día, lo paso conmigo tratando de localizar y encontrar información sobre mis seres queridos.

Todos los que me rodean están en total shock. Es una pesadilla, nuestro peor infierno se ha hecho realidad. Los terroristas de Hamás deambulan por nuestros kibutzim y nuestros hogares.

Después de que los supervivientes fueron reubicados en las regiones interiores de Israel, comencé a pasar. Después de que los sobrevivientes fueron reubicados en las regiones del interior de Israel, comencé a pasar mis días conduciendo para visitar a todos. Abrazar a la gente que está destrozada. Sus sueños se hicieron añicos. Sus familiares han muerto o, peor aún, han sido llevados cautivos en Gaza. Algunos tuvieron que pasar junto a cadáveres de personas que conocían, miembros de sus familias, mientras los soldados de las FDI los sacaban de sus casas bajo fuego.

He pasado mis días escuchando historias de terror y testimonios de supervivencia y valentía. También he oído hablar de milagros y de épocas en las que sólo mediante la creencia en Dios se puede explicar el hecho de que sobrevivieron. Mi corazón se rompe una y otra vez, todos los días.

Nadie sabe cómo, si es que alguna vez lo hacen, la gente de la zona de Gaza regresará a sus hogares.

Una semana después, organicé un servicio de Shabat para familias desplazadas de las zonas fronterizas con Gaza, mientras aviones militares sobrevolaban nuestras cabezas.

Funerales. Visitas de Shiva.

La gente de Kfar Aza celebra más de diez funerales cada día, hasta donde podemos ver. Después de que termine esta pesadilla, rezo para que tengamos la fuerza para reconstruir la vida, las familias y las comunidades. Quiero creer que algún día lo superaremos.



Parashat Bereshit - Genesis | Rabina Naomi Efrat

"En el principio Dios creó los cielos y la tierra. La tierra estaba desordenada y vacía..." (Génesis 1,1). Empiezo a leer y parece que no puedo pasar de "ordenada y vacía". Intento leer otro versículo y hago una pausa.

Se me ocurre que aún queda mucho por hacer. Debemos encontrar el horizonte dentro de las aguas. Debemos descubrir la tierra. Debemos plantar las plántulas de pasto y árboles frutales. Diferenciaremos entre oscuridad y luz.

Es necesario que ocurran muchas cosas para que el mundo pueda ser creado de nuevo; para nosotros como pueblo formar nuevos mundos después de que no parece haber ninguna posibilidad o esperanza para la creación. En Génesis, todo lo que Dios tuvo que hacer fue decir: "habrá luz" y hubo luz. Para que nosotros, los humanos, podamos traer luz, debemos participar en una secuencia de pequeños actos interminables, pequeños destellos de luz que lentamente calientan un corazón entumecido.

Hace casi dos semanas, la oscuridad casi se hizo cargo. Por unos días pensé que la oscuridad había vencido; que volvemos al caos del vacío informe: que nunca escaparemos del horror expansivo. Se me ocurrió que ésta es una guerra entre la conciencia y el espíritu; sobre la creencia en el bien del espíritu humano; de la luz que aleja lo vicioso: de la conciencia de que podemos crear el mundo después de que se haya desmoronado en pedazos.

Leí un artículo psicológico que afirmaba que después de cuatro días de presenciar horrores, en la vida real o en una pantalla, la mente humana desarrolla un mecanismo de defensa y ya no puede sorprenderse ni horrorizarse; ahí es cuando la oscuridad se hace cargo. Nuestra mente se conquista cuando escenas escalofriantes de cuerpos cargados de balas, cadáveres decapitados y todo tipo de infiernos, que han penetrado las fibras de nuestro ser y de nuestra alma, se convierten en la norma para nuestra mente. El cuerpo y el espíritu humanos se vuelven para siempre oscuros y fríos.

Tenemos el deber moral de evitar quedarnos insensibles; debemos aferrarnos a nuestra sensibilidad; incluso cuando parece un acto casi tortuoso hacernos eso a nosotros mismos.

Tenemos la responsabilidad moral de permanecer emocionales, compasivos y suaves; hacer pequeños actos de bondad (un abrazo, darle leche con chocolate a su hijo por la mañana, un cuento antes de dormir) para fortalecer la luz cada vez más tenue.

No serán necesarios siete días ni siete años: será más. Pero lo superaremos. Crearemos el mundo de nuevo.

De Bereshit.



Dvar Torá en tiempos de Guerra

El ojo humano -el delicado y complejo órgano que nos permite ver- ha evolucionado a lo largo de millones de años; refinar el papel de cada mecanismo y cada nervio para permitirnos procesar mejor la variedad de imágenes de la realidad que tenemos ante nosotros.

Entre estos mecanismos evolucionados se encuentra la capacidad de ver de noche. Nuestros ojos disponen de dos mecanismos que permiten la visión (aunque sea de mala calidad) en una situación de oscuridad casi total. La más familiar es la expansión y contracción de la pupila para permitir que entre más luz en el ojo a medida que se oscurece. Un mecanismo menos conocido es la presencia de dos tipos de receptores de luz en la retina: uno para la visión diurna y otro para la visión nocturna; Para permitirnos ver incluso con poca luz, los receptores responsables de la visión nocturna se encuentran en el ojo en una cantidad 60 veces mayor que los responsables de la visión diurna.

Dado que los receptores nocturnos se adaptan gradualmente a la oscuridad, nuestra visión nocturna es más nítida cuando la oscuridad circundante es completa y prolongada. Con todo el potencial de la

visión nocturna, el ojo humano puede distinguir incluso fuentes de luz muy débiles en la oscuridad, hasta mil veces más débiles que las que capta el ojo durante el día.

Me pregunto: ¿nuestros sistemas psicológicos y espirituales también tienen un mecanismo que nos permite reconocer la luz más tenue en la oscuridad profunda? De manera similar, ¿existen mecanismos en nuestros círculos sociales que permitan absorber incluso la luz más débil, especialmente durante los momentos más oscuros?

Si bien es posible que la ciencia no pueda caracterizar los "receptores de luz" del alma (los que son especialmente sensibles en los tiempos más oscuros), creo que existen. Todo hombre y mujer que ha luchado contra la oscuridad y el mal; todos los que han sobrevivido a un trauma impactante; todos los que han encontrado sentido al dolor; y todo aquel que haya crecido a causa de su dolor – testificará que existen.

La mente -al igual que el cuerpo- puede sufrir cicatrices. La cicatriz se forma lentamente, con el tiempo, protegiendo la herida abierta para que no quede tan expuesta.



Como leemos en Jonás (2:8),

בָּהָתְעַטֵּף עָלֵי נַפִּשִׁי

Cuando el manto de mi alma está sobre mí



Son las "plaquetas" del alma las que forman la cubierta que impide que la sangre siga goteando. Pero casi nunca es una sola alma la que queda marcada por sí misma. El "tejido cicatricial" del alma no es tan fuerte como el tejido normal de la piel; requiere protección adicional. Nuestra alma necesita una red de otras almas: la familia, la comunidad, la nación; aquellos cuyas almas hacen eco de nuestro propio dolor y luchas.

Así también la ciencia puede no ser capaz de identificar los "receptores de luz" de la sociedad, la familia, la comunidad, la nación, pero creo que ellos también están ahí.

Los rituales, oraciones, historias y canciones dan testimonio de su existencia; de hecho, todos estos medios de expresión humanos dan voz al sufrimiento.

y significado de nuestra historia compartida. Los cientos de paquetes de ayuda, los miles de comidas, los millones de llamadas y mensajes de preocupación y compasión son testimonio de ello. El hecho de que estemos aquí, juntos como comunidad, buscando a tientas la luz durante esta terrible guerra (cuyo único propósito es sembrar miedo y oscuridad) es testimonio de ello.



Así comienza la porción de la Torá de esta semana:

בְּרֵאשִׁית, בָּרָא אליהם, אֵת הַשָּׁמִים, וְאֵת הָאָרֶץ. וְהָאֶרֶץ, הַיְתָה תחוּ וָבֹחוּ, וְחֹשֶׁךְ, עַל-פְּנֵי תְחוֹם; וְרוּחַ אֱלֹהִים, מְרַחֶפֶת עַל-פְּנֵי הַמָּיִם. וַיֹּאמֶר אֱלֹהִים, יְהִי אוֹר; וַיִּהִי-אוֹר." En el principio Dios creó los cielos y la tierra. La tierra estaba desordenada y vacía, las tinieblas cubrían la superficie del abismo y el Espíritu de Dios se movía sobre la superficie del agua. Dios dijo: "Hágase la luz", y fue la luz.

La luz es lo primero que se creó y lo primero que atrae naturalmente nuestra atención. El funcionamiento de los receptores de luz del ojo es un hecho biológico y físico simple. Pero los receptores de luz del alma, de la comunidad, de la nación, son más esquivos. A menudo, no se sienten atraídos por la luz sino más bien por la oscuridad. Nuestros "receptores de luz" mentales y espirituales no son un hecho, sino más bien una tarea.



Hoy en día, ésta es una tarea interminable. Una y otra vez nos veremos obligados a mirar la oscuridad, a dirigir nuestra mirada hacia el mal absoluto y la oscuridad, pero luego volveremos nuestros ojos a la luz. Tendremos que desviar activamente nuestra mirada de las noticias y mirarla hacia nuestros familiares y miembros de la comunidad; apartar la vista de las "noticias falsas" y los argumentos políticos y mirar a nuestros soldados; apartar la mirada de los terribles vídeos e imágenes para no marcar más el alma; para no cegar nuestros "receptores de luz".

Cualquiera que haya donado y llenado paquetes de ayuda para quienes estuvieron en el frente esta semana; cualquiera que haya ido a un funeral o a una shivá; cualquiera que cogiera el teléfono para llamar un miembro de la familia o de la comunidad que quedó conmocionado, herido o preocupado; cualquiera que haya elegido unirse como comunidad: todos ustedes han decidido activamente enseñar a su alma a ver la luz. Todos ustedes han elegido capacitar a nuestra comunidad y a nuestra nación para que vean la luz del apoyo, la resiliencia y el consuelo.



הָעָם הַהֹּלְכִים בַּחֹשֶׁךְ רָאוּ אוֹר גָּדוֹל ישְׁבֵי בְּאֶרֶץ צלמות אור נגה עליהם" (ישעיהו ט' א')

El pueblo que caminaba en tinieblas ha visto una gran luz. A los que habitan en tierra de sombra de muerte, sobre ellos la luz ha brillado. (Isaías 9:1).

"וְהָיָה אוֹר הַלְּבָנָה כָּאוֹר הַחַמָּה וְאוֹר הַחַמָּה יִהְיָה שִׁבְעַתִּיִם כָּאוֹר שָׁבְעַת הַיָּמִים בִּיוֹם חַבשׁ יהוה אֶת שֶׁבֶר עַמוֹ" (ישעיהו ל' כ"ו)

Además, la luz de la luna será como la luz del sol, y la luz del sol será siete veces mayor, como la luz de siete días, el día en que Dios vendará la brecha de su pueblo y sanará la herida de Su golpe. (Isaías 30: 26)

"יהוה עז לְעַמּוֹ יָתַן יהוה יְבַרְךְ אֶת עַמּוֹ בַּשָּׁלוֹם" (תהילים כ"ט י"א)

Dios dará fuerza a su pueblo; Dios bendecirá a su pueblo con paz. (Salmos 29:11)

Amen אמן, כן יהי רצון



Oraciones para tiempos de desesperación

Una oración por Israel תְּפָלָה לֹשָׁלוֹם הַמְּדִינָה

אָבִינוּ שֶׁבַּשָּׁמַיִם, צוּר יִשְׂרָאֵל וְגוֹאֵלוֹ, בָּרֵךְ אֶת מְדִינַת יִשְׂרָאֵל, רֵאשִׁית צְמִיחַת גְּאֻלָּתֵנוּ. הָגֵן עָלֶיהָ בְּאֶבְרַת חַסְדֶּךְ, וּפִּרשׁ עָלֶיהָ סְבַּת שְׁלוֹמֶךְ, וּשְׁלַח אוֹרְךָ וַאַמִּתְּךָ לְרָאשֶׁיהָ, שָׂרֶיהָ וְיוֹעַצֶּיהָ, וְתַּקְּנֵם בְּעֵצָה טוֹבָה מִלְּפָנֶיךָ.

חַגַּק אֶת יְדֵי מְגְנֵּי אֶרֶץ קָדְשׁנוּ, וְהַנְחִילֵם אֱלֹהֵינוּ יְשׁוּעָה וַעַטֶרֵת נָצַחוֹן תִּעַטָרֵם,

וַעֵטֶרֶת נִצָּחון הְּעַשְּׁרֵם, וְנַתָתַ שָׁלוֹם בַּאָרֵץ, וְשָׂמִחַת עוֹלִם לִיוֹשְׁבֵיה.

וְאֶת אַחִינוּ כָּל בֵּית יִשְׂרָאֵל, וְאֶת אַחֵינוּ כָּל בֵּית יִשְׂרָאֵל,

פְּקָד נָא בְּכָל אַרְצוֹת פְזוּרֵיהֶם, וְתוֹלִיכֵם מְהֵרָה קוֹמְמִיּוֹת לְצִיּוֹן עִירֶדֶ

וְלִירוּשָׁלַיִם מִשְׁכֵּן שְׁמֶךָ, בַּבַּתוּב בִּתוֹרֵת מֹשֶׁה עַבְדַּךָ:

יִהְיָה נִדְּחַךְ בִּקְצֵה הַשָּׁמָיִם מִשָּׁם יְקַבָּצְךְ יְהוָה אַלֹהֵידָ וּמִשָּׁם יְקָחָדָ. (דברים ל, ד) אַלֹהֵידָ וּמִשָּׁם יְקָחָדָ. (דברים ל, ד)

ַנֶהֶבִיאַךְ יְהוָה אֱלֹהֶיךָ אֶל הָאָרֶץ אַשֶּׁר יַרְשׁוּ אַבתֶיךָ וִירִשְׁתָּה וְהֵיטִבְךָ וְהִרְבָּךָ מֵאַבתֶיךָ. (דברים ל, ה)

ּוּמֶל יְהוָה אֱלהֶיךָ אֶת לְבָבְךָ וְאֶת לְבַב זַרְעֶךָ לְאַהַבְה אֶת יְהוָה אֱלהֶיךָ בְּכָל לְבָבְךָ וּבְכַל נַפְּשְׁךָ לְמַעַן חַיֶּיךָ. (דברים ל, ו)

וְיֵחֵד לְבָבֵנוּ לְאַהַבָּה וּלְיִרְאָה אֶת שְׁמֶדְ, וְלִשְׁמֹר אֶת כָּל דּבְרֵי תּוֹרֶתֶדְ, וּשְׁלַח לָנוּ מְהֵרָה בֶּן דָּוִד מְשִׁיחַ צִּדְקֶדְ, לִפִּדוֹת מִחַבֵּי קֵץ יִשׁוּעֵתָד.

הוֹפַע בַּהַדַר גְּאוֹן עָזֶּךָ עַל כָּל יוֹשְׁבִי תַּבַל אַרְצֶךָ,

וִיאמר כֹּל אַשֶׁר נְשָׁמָה בָּאַפּוֹ:

יהוה אֱלהֵי יִשֹׂרָאֵל מֵלֶדְ

ומַלְבותו בַּבל מַשַלָה, אַמֵן סֶלָה.

Roca y campeón de Israel, por favor bendice al Estado de Israel, primicia del florecimiento del fruto de nuestra redención. Guárdalo en la abundancia de tu amor. Extiende sobre ella el refugio de tu paz. Envía tu luz y tu verdad a quienes la dirigen y juzgan, y a quienes ocupan cargos electivos. Establece en ellos, a través de tu presencia, sabios consejos, para que caminen por el camino de la justicia, la libertad y la integridad. Fortalece las manos de quienes custodian nuestra tierra santa.

Que hereden la salvación y la vida. Y da paz a la tierra, y alegría perpetua a sus habitantes. Designa para bendición a todos nuestros parientes de la casa de Israel en todas las tierras de su dispersión. Plantad en sus corazones el amor a Sión.

Para todo nuestro pueblo en todas partes, que Dios esté con ellos y que tengan la oportunidad de subir a la tierra. Haz que la influencia de tu espíritu emane sobre todos los habitantes de nuestra tierra santa. Quita de en medio de ellos el odio y la enemistad, los celos y la maldad.

Planta en sus corazones amor y parentesco, paz y amistad. Y pronto se cumplirá la visión de tu profeta: "No alzará espada nación contra nación. Que no aprendan más a hacer la guerra".

Y digamos "Amén".



Bendición para quienes sirven en las Fuerzas de Defensa de Israel תפילה לחיילי וחיילות צה"ל

מִי שֶבֵּרךְ אַבוֹתֵינוּ אַבְרָהָם יִצְחָק וְיַעֵקב ֹ, וְאִמּוֹתֵינוּ שָׁרָה רִבְּקָה לֵאָה וְרָחֵל, הוּא יְבָרֵךְ אֶת חַיָּלוֹת וְחַיָּלֵי צְבָא הַהַגַּנָּה לְיִשְׁרָאֵל וּשְׁאָר מְגַנֵּי עַמֵנוּ, הָעוֹמְדִים עַל מִשְׁמַרְתָּם. יִשְׁמְרֵם הַקָּדוֹשׁ בָּרוּךְ הוּא וְיַצִּילֵם מִכָּל צָרָה וְצוּקָה וּמִכָּל נָגַע וּמַחֵלָה, וְיִשְׁלַח בְּרָכָה וּתְבוּנָה כָל מַעֵשֵׁה יָדִיהֶם. וִיקִיּם בַּהֶם הַכַּתוּב: וֹכְתּתּוּ חַרְבוֹתַם

מתוך תפילת האדם

Que Aquel que bendijo nuestro antepasados Abraham, Isaac, Jacob, Sara, Rebecca, Lea y Rajel, bendigan a los soldados de las Fuerzas de Defensa de Israel, y todos los que hacen guardia protegiendo a nuestro pueblo. Que el Santo Bendito los proteja y salve de todo problema y aflicción, de toda enfermedad y herida y que Dios conceda bendición y sabiduría a sus acciones. Que a través de ellos se cumplan las palabras de los profetas: forjarán sus espadas en rejas de arado y sus lanzas en hoces, no alzará espada nación contra nación, ni se aprenderán más para la guerra. Y todos se sentarán debajo de su vid y debajo de su higuera y no habrá quien los espante. y digamos: Amén.

De Tfilat HaAdam



Oración por los heridos / Rabino Sivan Navon Shoval תפילה לחולים ולחולות, לפצועים ולפצועות / הרבה סיון נבון-שובל

אֶלהֵינוּ וֶאֱלוֹהֵי אַבוֹתֵינוּ וְאַמּוֹתֵינוּ, שְׁלַח מַרְפֵּא וּמְזוֹר לְכָל הַפְּצוּעִים וְהַפְּצוּעוֹת בְּקְרְבֵנוּ כְּפִי שֶׁלִּמְדָנוּ מֹשֶׁה זְכוּת בִּתְפָלֵת הַלֵּב: "אֵל נָא רְפָא נָא לָהּ" (במדבר יב).

רַפְּאֵם בִּרְפוּאָה שְׁלֵמָה, רְפוּאַת הַגוּף וּרְפוּאַת הַנֶּפֶשׁ. תַזָּק וָאַמֵּץ רוּחָם וָלָבַּם לָהַחֵלִים בִּמְהֵרָה.

שַּנְעְתִּי אֵלֶידָ וַתִּרְפָּאֵנִי (תהילים ל) "הָרֹפֵּא לִשְׁבוּרֵי לֵב "שָׁנַעְתִּה לֵעָצבוֹתם" (תהילים קמז).

תֵּן תְּבוּנָה וְתַעַצוּמוֹת נָפֶשׁ בְּלֵב צִּוְתֵי הָרְפּוּאָה וְכָל הַמְטַפְּלִים וְהַמְּטַפְּלוֹת. הַשְׁרֵה עַלֵיהֶם מֵרוּחֵדְ לְרַפְּאֵנוּ.

"הְנְנִי מַעֵלֶה לָּה אַרְכָה וּמִרְפֵּא וּרְפָּאתִים וְגִלֵּיתִי לָהֶם עַתֶּרֶת שָׁלוֹם וֶאֱמֶת" (ירמיהו לג) "כִּי אַנִּי ה׳ רֹפְאֶדֶ" (שמות טו).

וָנֹאמַר אָמֶן.

Dios nuestro y Dios de nuestros antepasados, envía curación y alivio a todos los heridos, como nos enseñó Moisés con su sentida oración: "Oh Dios, sánala" (Números 12). Concédeles la curación completa del cuerpo y del alma. Fortalece su mente y espíritu para que puedan sanar rápidamente.

"A Ti clamé y Tú me sanaste" (Salmo 30), "Dios sana los corazones quebrantados y venda las heridas" (Salmo 147).

Concede sabiduría y fuerza interior a los equipos médicos y cuidadores, infúndeles Tu espíritu para sanarnos a todos.

"Les traeré alivio y curación. Los sanaré y les revelaré abundancia de paz y verdad" (Jeremías 33). "Porque yo, Adonai, soy tu sanador" (Éxodo 15).

Y digamos: Amén.



Una oración por la redención de los israelíes cautivos / Rabino Ofer Sabath Beit-Halachmi

ת**ְפָלָה לְפָדִיוֹן שְבוּיִם /** הרב עפר שבת בית הלחמי

אֱלֹהֵינוּ מַתִּיר הָאֵסוּרִים, מִשְׂגָב לַדָּךָ, מִשְׂגָב לְעַתּוֹת בַּצָּרָה (תְּהִלִּים ט) שְׁלַח, הַצֶּלָה שְׁלֵמָה וּפִּדִיוֹן גָּמוּר לַנִּתוּנִים בִּשָׁבִי אוֹרֵב:

חַזְּקִי רוּחָם, הָבִיאִי לֶהֶם אֶת תְּפִּלֶּתֵנוּ לְשָׁמְרֶם מֵרַע. תִּנִי בִּינָה בָּלֵב אוֹרֵב לַהַשִּׁיבָם בִּשְׁלֵמוּת גּוּף וְנֶפֶשׁ.

תִנִי תִבוּנָה בִּלוֹחֵמֵי צַהַ"ל לְחַלְצֵם בִּלֹא אָבּוּד נִפָּשׁוֹת.

תֵּן לְכָל בְּנֵי וּבְנוֹת אַבְרָהָם, שָׁרָה וְהַגֵּר אֶת עז הָרוּחַ וִאמֵץ הַלָּב לְהַתִּיר בִּבִלִי שֵׁבִי וְלָחִיוֹת חַיֵּי חֵרוּת.

יָקָרָאֵנִי וְאֶעֻנַהוּ עִמּוֹ אָנֹכִי בְצָרָה אַחַלְּצֵהוּ וַאַכַבְּדֵהוּ (תַּהָלִים צא)

וָנֹאמֶר, אַמֶן.

Nuestro Dios, Aquel que levantó a José del hoyo, sea "refugio de los oprimidos, refugio en tiempos de angustia" (Salmo 9:10). Envíe rescate completo y redención total a aquellos que están cautivos por el enemigo.

Fortalece su espíritu y llévales nuestras oraciones para que estén protegidos de todo daño. Implanta entendimiento en el corazón del enemigo para que pueda devolver a los cautivos en integridad de cuerpo y espíritu.

Concede sabiduría a las Fuerzas de Defensa de Israel para que puedan asegurar la libertad de los cautivos sin pérdida de vidas. Concede fuerza de espíritu y coraje de corazón a todos los hijos e hijas de Abraham, Sara y Agar para que liberen las ataduras del cautiverio y nos permitan a todos vivir en libertad.

"Me invocarán, y yo les responderé; estaré con ellos en la angustia; Los rescataré y los honraré". (después del Salmo 91:15).



Oración por las mujeres capturadas en la guerra תפילה לנשים שנלכדו בשבי

שכינה מקור חיינו, אלוהי אבותינו ואימותינו אנא ממך, שחררי לחופשי את הנשים אשר נלכדו בשבי:

שחררי את האמהות, הסבתות, הילדות, האחיות והדודות.

שחררי את התינוקות, הילדות והילדים אשר נחטפו בידו האכזרית, נטולת הלב של האויב. אנא ממך, שכינה מקור חיינו, מלאי את המצווה האלהית העליונה בשחרור הלכודות כד שחחזורוה רמהרה רימינו לרחיהו ולמשפחותיה

כך שתחזורנה במהרה בימינו לבתיהן ולמשפחותיהן. שמרי על נשותינו מוגנות ושלמות. מנעי פגע לגופן ולנפשן.

ברוכה את יה, מתירה אסורות.

כתבה: הרבה ליז פ.ג הירש, מנכ"לית תנועת הנשים למען התנועה הרפורמית.

תרגמה: הרבה נעמי אפרת.

Dios nuestro, el Dios de nuestros antepasados. Libera a todos los capturados en la guerra. Liberar a las mujeres cautivas:

Liberen a nuestras madres, abuelas, hijas, hermanas y tías.

Liberen a los bebés y a los niños, secuestrado violentamente y sin sentido.

Cumple esa gran mitzvá, ese santo deber de redimir al cautivo.

Que todos regresen, rápidamente,

A sus familias y sus hogares.

Que los cuerpos de las mujeres sean sagrados y seguros. *Shejiná*, presencia protectora, vela por ellos.

Guárdalos.

Protegelos.

Tráelos a casa.

Baruj Ata Adonai, matir asurot. Bendito eres Tú, Eterno Dios nuestro, que liberas al cautivo.

Escrito por la rabina Liz P.G. Hirsch, Directora Ejecutiva de Mujeres del Judaísmo Reformista



Kadish de Duelo קדיש אבלים

יִתְגַּדַל וְיִתְקַדַּשׁ שְׁמֵה רַבָּא.

בְּעֻלְמָא דִּי בָרָא כִרְעוּתֵה וְיַמְלִּיךְ מַלְכוּתֵה בְּחַיֵּיכון וּבְיומֵיכון וּבְחַיֵּי דְכָל בֵּית יִשרָאֵל בַּעַנָלָא וּבִזְמֵן קָרִיב וְאָמְרוּ אָמֵן.

יָהֵא שָׁמָה רַבָּא מְבָרַךְ לְעָלַם וּלְעָלְמֵי עָלְמַיָּא.

יִתְבַּרֶךְ וְיִשְׁתַּבַּח וְיִתְפָּאַר וְיִתְרוֹמֵם וְיִתְנַשׁא וְיִתְהַדָּר וְיִתְעֵלֶּה וְיִתְהַלָּל שְׁמֵה דְּקְדְשָׁא. בָּרִיךְ הוּא.

לְעֵלָּא מִן כָּל בִּרְכָתָא וְשִׁירָתָא הְּשְׁבְּחָתָא וְנֶחֱמָתָא דַּאַמִירָן בַּעַלְמֵא. וָאָמָרוּ אַמֵן

יָהֵא שָׁלָמָא רַבָּא מִן שְׁמַיָּא וְחַיִּים עֵלֵינוּ וְעַל כָּל יִשׁרָאֵל. וָאָמָרוּ אָמָוָ

עושה שָלום בִּמְרומָיו הוּא יַעַשה שָלום עָלֵינוּ וְעַל כָּל ישרָאַל וָאָמָרוּ אָמֵן. Glorificado y santificado sea el gran nombre de Dios en todo el mundo que Él ha creado según Su voluntad. Que Él establezca Su reino en tu vida y durante tus días, y en la vida de toda la Casa de Israel, pronta y pronto; y decir: Amén. Que Su gran nombre sea bendito por siempre y por toda la eternidad. Bendito y alabado, glorificado y exaltado, ensalzado y honrado, adorado y alabado sea el nombre del Santo, bendito sea, más allá de todas las bendiciones e himnos, alabanzas y consuelos que jamás se hayan pronunciado en el mundo; y decir: Amén. Que haya paz abundante del cielo y vida para nosotros y para todo Israel; y Diga Amen. El que crea la paz en Sus alturas celestiales, que cree la paz para nosotros y para todo Israel; y decir: Amén.



Poesía hebrea, Canciones para tiempos de guerra

Cuando me estoy ahogando כשאני טובעת אין לי צורך שתתארו לי את המים No necesito descripción del agua לא את צבעם, לא את עמקם Ni su color, ni su profundidad. הרי אני חשה אותם עד צוארי Porque lo siento hasta el cuello. Sólo tengo un deseo: יש לי רק בקשה

אל תחדלו לרגע מלתאר לי No dejes de describir

איך נראית como es

> estar en la tierra. היבשה.

Tali Versano Iceman טלי ורסנו אייסמן

אלוהים מרחם על ילדי הגן / יהודה עמיחי

Dios se apiada de los niños del jardín de infancia / Yehuda Amichai אלוהים מרחם על ילדי הגן,

Dios se apiada de los niños del jardín de פחות מזה על ילדי בית הספר. infancia. Menos compasión por los escolares ועל הגדולים לא ירחם עוד,

> Para los mayores ya no hay piedad, se ישאירם לבדם, quedan solos,

ולפעמים יצטרכו לזחול על ארבע Y a veces deben gatear a cuatro patas en

בחול הלוהט, la arena ardiente.

כדי להגיע לתחנת האסוף Para llegar al puesto de primeros auxilios Cubierto de sangre. והם שותתי דם.

Quizás podría velar por los verdaderos אולי על האוהבים באמת

amantes y tener misericordia de ellos y יתן רחמים ויחוס ויצל protegerlos como un árbol sobre un כאילן על הישן בספסל

anciano.

שבשדרה הצבורית. Dormir en una playa pública.

Quizás nosotros también podamos אולי להם גם אנחנו נוציא

entregárselos את מטבעות החסד האחרונות

Las últimas monedas raras de la compasión

שהורישה לנו אמא, Esa Madre nos legó,

כדי שאשרם יגן עלינו Para que su felicidad nos proteja Ahora y en

עכשיו ובימים האחרים. días mejores.



Tejido humano / Motti Hammer

כשאמות Cuando muera,

algo mio משהו ממני

ימות בך. Morirá en ti.

כשתמות Cuando mueras,

משהו ממך בי algo tuyo en mi

ימות איתך. Morirá contigo.

כי כולנו, כן - כולנו Porque todos nosotros, sí, todos

כולנו רקמה אנושית אחת חיה somos un tejido humano vivo y si

ואם אחד מאיתנו uno de nosotros

nos deja הולך מעמנו

משהו מת בנו Algo muere en nosotros

ומשהו נשאר איתו. Y algo se queda con él.

אם נדע איך להרגיע Si supiéramos consolar את האיבה La hostilidad, si tan solo

אם רק נדע. lo supiéramos.

אם נדע להשקיט את זעמנו Si supiéramos calmar nuestra ira

על אף עלבוננו Sobre la furia de nuestra

לומר סליחה. humillación Para pedir perdón.

אם נדע להתחיל מהתחלה. Si supiéramos como empezar

Desde el principio.



The Israel Movement for Reform and Progressive Judaism Address: 13 King David St., 9410125, Jerusalem <a href="https://www.reform.org.il/endomim@reform.or

f Follow us: <u>IsraelReformJudaism</u>

Traducción al Español: Fundación Judaíca y WUPJ







